
" ... Van a continuar nuestras aspiraciones 

por recuperarla tierra ... " 

Entrevista a ANA LLAO y ELISA A VENDAÑOdirigentes nacionales de Ad-Mapu. 

¿Por qué creen 
ustedes que Ad-Mapu 
fué el blanco de la re
, presión ejercida por la 
dictadura en contra de 
la organización mapu
che? 

E.A. Yo creo 
que porque Ad-Mapu 
ha sido una organiza
ción bastante fuerte y 
en todos sus congresos 
nacionales ha estado 
reafirmando la necesi-

gentes de Ad-Mapu por 
ser comunistas, por ser 
miristas y supuestamen
te los comunistas y los 
miristas son terroristas y 
por eso no pueden vivir; 
ésa es una maña que es
conde · la dictadura y 
que tienen otros tam
biéJt, porque muchas ve
ces a personas que no 
les agrada la organiza
ción le da cualquier apo
do. Aquí no hay nada 
que esconder, y el diri
gente no va actuar co
mo comunista o mirista, 
sino que asume una' pos
tura de no tranzar ~inc 
cipios que nuestra orga
nización ha venido defi
niendo en los diferentes 
·congresos, concretamen
te ha sido eso. No so-

/ dad de recuperar la tie
rra. Hasta este momen
to nosotros todavía no 
hemos abandonadd esta 
demanda; sigue avanzan
do y seguirá avanzando 
toda vez que no se le de 
respuesta a las deman
das del pueblo mapu
che. Eso a los enemigos 
les duele mucho, a los 
enemigos les toca cuan~ 
do nosotros hablamos 

" ... Van a continuar nuestras aspiraciones mos de los que hosca
por recuperar la tie"a que verdaderamente mos, no somos de los 
es nuestra ... " que se codean con los 

·representantes de la dic-
de las tierras y sobre todo 
cuando la organización tiene 
un claro lineamiento y los di
rigentes no han tranzado un 
paso contra los enemigos; de 
ahí entonces viene la repre
sión. Como dirigentes hemos 
sido, dentro de la dictadura, 
los más porfiados para ·seguir 
adelante en la defensa de los 

· intereses de nuestro pueblo. 

A.LL. Y o creo que la 
represión se dejó caer con 
mucha más fuerza acá, en 
nuestra organización, por lo 
que ya Elisa decía: la actitud 

de los diferentes dirigentes 
que han pasado por Ad
Mapu y que han tomado, 
unos más que otros, una pos
tura antidictadura, una postu
ra antifascista; .y además -co
mo decía Elisa- por no tran
zar ningún principio y espe
cialmente no tranzar; por su
puesto, la lucha y los sufri
mientos que diariamente vi
vimos dentro de las comuni
dades. También por tomar 
una postura de clase y enten
dernos con los pobres, los 
oprimidos, los explotados. Se 
ha querido acusar a los diri-
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tadura; sino que somos cla
ros y enfáticos en decir las 
cosas por su nombre, y ésa es 
la razón por la que a Ad
Mapu se le ha dejado caer la 
represión que ya se conoce. 

¿Qué esperanza tiene 
Ad-Mapu de que en demo
cracia se dé solución a los 
problemas mapuches?. 

; 

A.LL. Como dije ante
riormente, nosotros como or
ganización más que encon
trarnos satisfechos, creo que 
nos encontramos contentos 



con todo el aporte que he
mos dado para sacarnos . esta 
dictadura de encima. Sabe
mos que de esta transición 
no debemos hacernos gran
des ilusiones, sin embargo, es
peramos ver realizadas algu
nas aspiraciones contempla
das en la demanda que le hi
cimos entrega a don Patricio 
Aylwin el 12 de octubre del 
año pasado; sabemos que no 
se van a hacer realidad esos 
once puntos. Cuando noso
tros- hablamos del reconoci
miento constitucional el día 

\primero de diciembre con la 
presencia de don Patricio 
Aylwin y cuando él se com
promete· al reconocimiento 
constitucional con todos los 
derechos económicos y cultu
rales que plantea, esa es una 
de las demanda~ que noso
tros hemos venido ·impulsan
do. Cuando se está hablando 
de la devolució.n de las tie
rras usurpadas, quizá no en 

. el tono que nosotros lo plan
teamos, sino que se habla de 
crear una instancia económi
ca para poder enfrentar afgu
nos de los problemas. graves 
del pueblo mapuche. Pienso 
que en ese sentido no se nos 
va a satisfacer el 100% de lo 
que allí planteamos, porque 
nosotros dentro de nuestra 
demanda planteamos la devo
lución de las tierras usurpa

.das, pedimos la anulación in
mediata de la ley 2568 y 
2750, sin embargo en la · Pro
puesta de la Concertación se 
dice que se va a "revisar la 
ley". También se habla de la 
creación de una comisión 
mixta para ver los proble
mas urgentes y hoy día como · 
Ad-Mapu estamos preocupa
dos por saber cuál va a ser 
nuestra participación . como 
organización para poder en
tonces responder algunas de 
las necesidades. · 

· _La discusión _ sobre la 
creación de la Corporación 
Nacional de Desarrollo Indí
gena, en donde_ nosotros co
mo organización planteamos 
la creación de un Minísterio 
Mapuche, no fue posible; 
porque a veces más que avan
zar el propio mapuche, o las 
propias organizaciones sirven 
para obstaculizar. Vi-

así C'omo estamos viendo en 
este momento las cosas, así 
como se ha estado llevando 
la nominación de algunos mi
nistros o de algunas autori-

' dades locales y regionales en 
la cual nosotros somos parte. 
En este momento nuestra or
ganización está bastante preo
cupada de la forma en cómo 

mos en la discusión que 
tuvimos con seis organi
zaciones . que logramos 
reunirnos, que no tenía
mos los mismos plantea- . 
mientas; después en la 
demanda que le hici
mos entr!!ga a Patricio 
Aylwin firmada por tres 
organizaciones, parecía 
que era. mucho pedir 

Ad-Mapu ha ·.sido una 
organización bastante 
fuerte y en todos sus 
congresos nacionales ha 
estado reafirmando la 
necesidad de recuperar 

estas cosas que noso-
tros exigíamos, \ por tanto 
estas mismas organizaciones 
fueron, quizá, como tratan
do de obstaculizar el camino. 

Nosotros vamos a ac
tuar según los cuatro puntos 
que Patricio Aylwin se com
prometió a respetar el pri
mero de diciembre, por lo 
cual estamos en este momen
to ·pensando en solicitarle 
una entrevista para -aparte 
de saludar. el triunfo que hizo 
posible que fuera electo- re
cordar el compromiso que 
allí . suscribimos por ambas . 
partes. · 

En cuanto a la educa
Cion, se habló de la entrega 
de becas y la creación de nue
vos hogares. En la salud, tam
bién allí se coml'rometió a 
crear postas; a meJorar la po
lítica d.e salud especialmente 
hacia el pueblo · mapuche, o 
hacia la población indígena 
como él hablaba, nosotro~ de
cimos hacia el pueblo mapu
che porque concretamente 
estamos hablando a nombre 
del pueblo mapuche. Pero 
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la tierra. 

se ·han estado negociando los 
poderes locales de que esta
mos hablando, no ciframbs 
muchas esperanzas de que 
pueda hacerse realidad todo 
esto. 

Pero nosotros fuimos 
' bastante claros. En ningún 
momento estamos atados de 
manos, en ningún momento 
quedamos con .la manos ama
rradas nosotros vamos a de
fender este gobierno, fuimos 
claros vamos a defender este 
gobierno de transición pero 
siempre y cuando vaya ha
ciendo realidad las deman
das que allí le hicimos pre
sente y si no hay respuesta a 
nuestra demanda, seguramen~ 
te ya veremos los caminos 
que se ·van a tomar. A veces 
se ha querido decir que Ad7 
Mapu . dejaría las moviliza
ciones sociales,,dejaría las re
cuperaciones de tierras y así, 
otras banderas de lucha que 
tomamos frente a la peor ga
rra fascista. En ningún Dio
mento nosotros ten!!mos des
cartada la movilización; van a 
continuar nuestras aspiracio
nes por recup.erar la tierra 



que verdaderamente es nues
tra, las tierras que histórica
mente nos pertenecen, en ese 
sentido nosotros vamos a ac
tuar bajo los compromisos 
que allí se suscribieron por 
ambas partes. 

El primerl) de diciem
bre, Patricio Aylwin hizo un 
llamado a las organizaciones 
mapuches para que abando
naran las "vías de he-
cho" -especialmente en 

nir todas estas cosas va a ser 
el pueblo; el pueblo realmen
te va a definir hacia adelante 
la necesidad que hoy día tie
ne, por lo cual creo que si 
hoy día hablamos de · gobier
nos locales -hoy día todos 
están peleando por querer 
ser el mejor de · acá- yo creo 
que también las tres organi
zaciones que estuvieron de 
aéuerdo por lo menos en le-

lo relacionado con las 
recuperaciones de tie
rra- por las "vías de de
recho" y para ello exis
te el compromiso de 
crear al interior de la 
Corporación de Desa
rrollo Indígena, una en
tidad compradora . de 
tlerras de la forma en 

Creo que la represión se dejó 
caer con mucha más fuerza 
acá, por no tranzar ningún 
principio y especialmente no 
tranzar, la luch~ y los sufri
mi'entos que diariamente vivi
mos dentro de las comunida-

que lo hizo la antigua 
Caja de Colonización, 

/ y que pudiera restituir 
tierras a los mapuches por 
un sistema de pontaje, es de
cir, una via de derecho. 
¿cuál es la /opinión de us
tedes al respecto?. 

E.A. En primer lugar, 
nosotros tenemos claro en 
qué momento estamos hoy 
en día, es decir, el paso de la 
transición no es una salida re
volucionaria ni tampoco es 
una salida socialista donde 
vamos a conseguir todo. Sa
bemos que tenemos Un go
bierno burgués y hoy día 
quienes tienen la llave mági
ca de este país es la gente de 
derecha. En ese sentido no
sotros no aspiramos a conse
guir mucho, ni un 100%, ni 
·un 80%, ni un 50% de solu
ción a nuestros problemas, 
yo creo que va a ser un míni
mo. En ese sentido, nosotros 
por lo menos decimos de que 
aquí vamos a defender la de
manda del pueblo mapuche, 
porque aquí quien va a defi-

des. 

vantar una demanda tam
bién se están reuniendo para 
. ver las posibilidades de tener . 
una participación directa y 
poder desde ahí entonces 
presionar para que le puedan 
dar al menos una mínima 
parte de participación al pue
blo mapuche. 

Én cuanto a lo que 
Aylwin dice en relación a la 
"vía de derecho" yo creo que 
eso depende de cuanta solu
ción se le está dando a los 
problemas del púeblo, .. por
que nosotros no podríamos 
estar calmando a un pueblo 
hambriento, un pueblo que 
es~á necesitando cada día 
más. El pueblo puede sobre
pasar a los dirigentes en un 
momento dado. -

Con respecto a una 
participación real y directa 
de los mapuche. ¿Qué opi
nión tienen ustedes con res
pecto a . una eventual elección 
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democrática de alcaldes?. 
¿cuál sería la vía que uste
des buscarían para entablar 
un diálogo con el gobierno? 
¿sería, por ejemplo, la que 
se propone con la creación 
de la Corporación u opta· 
rían por la vía de los po
deres locales a que se han he
cho mención: municipios, go
bernaciones, etc.?. 

' 
A.LL. Nosotros 

no hemos descartado 
ninguna de las dos vías. 
En la Corporación nos 
corresponde participar y 
tenemos que hacernos 
parte de esto, no podría
mos quedarnos fuera 
siendo un poco los prota
gonistas de todo este 
proceso que hoy día esta
mos viviendo; y con res
pecto a los poderes loca
les, Elisa ya lo decía, las 

. tres organizaciones he
mos seguido trabajando y ·he
mos estado viendo incluso la 
participación directa con per
sonas mapuches, presentan
do candidatos a los poderes 
locales especialmente donde 
esté el corazón del pueblo 
mapuche. Dentro de ello la. 
mayor parte puede ser tanto 
en la provincia de Malleco 
como en la provincia de Cau
tín, pero tampoco hemos des
cartado otras provincias que 
pueden ser Valdivia o Arau
co. No poslemos quedarnos 
con que a los candidatos ma
puches que aspiraban a la Cá
mara de Diputados -que 

Dentro de nuestra de
manda planteamos ·la 
devolución de las tie
rras usurpadas, la anu
lación inmediata de la 
ley 2568 y 2750. 



eran varios- les haya ido mal, 
eso no significa que vamos a 
rendirnos sino que hay que 
seguir haciendo el esfuerzo y 
st;guir haciendo conciencia 
en nuestro pueblo, porque ya 
vimos lqs resultados -espe
cialmente los de Pilquil- y 
que demuestran que no fue 
apoyado por los propios ma
púches. Nosotros· hemos he
cho un balance y vamos a 
participar · en futuras eleccio
nes; como he dicho, estamos 
viendo lugares estratégicos, 
lugares claves para poder 
presentar candidatos y sacar 
uno siquiera. Incluso estamos 
pensando muy seriamente 
que no podemos descartar 
aquí las gobernaciones regio- · 
nales,. tampoco se podrían 
descartar ' -si es que llegamos 
a acuerdos con las demas or
ganizaciones mapuches- la In
tendencia, porque nuestra 
opinión como organización 
es que incluso el Inten
dente de esta región ten-

mejor en forma democrática 
elegir una persona, ojalá don~ 
de estuvieran participando to
das las organizaciones exis
tentes acá, organizaciones 
que estuviéran, por supuesto, 
contra la dictadura; porque 
en este momento se estan for
mando incluso nuevos grupos 

. para aprovechar la coyuntura 
que hoy día estamos viviendo. 

Hay muchos que aho
ra dicen que quieren luchar 
por el pueblo mapuche, de 
que se. sienten mapuches y 
otras cosas, pero en ese senti
do yo creo que las organiza
ciones sabrán controlar y va
mos a saber. controlar nues
tra participación; porque el 
compromiso adqúirido · por 
todas las organizaciones -con ' 
grandes discusiones antes del 
primero de diciembre- fue de 
que las personas que nos van 
a representar tienen que ser 

Nosotros vamos a de
fender este ·. gobierno, 
fuimos · clarós, · vamos 
a defender este gobier
no de transición pero 
siempre y cuando vaya 
haciendo realidad las 
demandás que allí le 
hicimos presente y si 

1 
no hay respuesta a 
nuestra demanda, se- · 
guramente ya veremos 
los . caminos . que se 
van a tomar. 

Ser los. actores de esta ley y 
no tráerla como esta Propues
ta qul! la Concertación nos 
trajo;· traen una cosa hecha y 
lo único que nosotros hace ~ 

mos es acatar, i_ncluso alg_u
nos mapuches -VImos las dis
cusiones- la defendieron a 

dría que ser un mapu
che por ser ésta la re
gión donde los habitan
tes son mayoritariamen
te mapuches. 

Nosotros vamos a actuar 
según los cuatro puntos que 
Patricio Aylwin . se cómpro
metió a respetar el primero 
de diciembre. Pero hoy en día 

hemos visto que .en las 
negociaciones no se han 
acordado para nada de los 
mapuches, no se ha consulta
do para nada a las organiza
ciones, ni a las. personas, y en 
ese sentido vemos que ·desde 
ya estan haciendo una discri
minación hacia el pueblo ma
puche. Pienso que las futuras 
autoridades tendrán qué ate
nerse a las consecuencias 
que allí van a vivir, eso no sig
nifica que nos encerremos ca
prichosamente y como digo, 
en esto estamos viendo con 
el resto de las organizaciones 
la nominación de personas y 
seguimos cifrando esperanc 
zas de que podamos a lo 

pie juntillas, sin embar
. go · desconocían las de
mandas que fueron he
chas por las organiza
ciones y donde estaba el 
sentimiento mapuche. 
En ese sentido estamos 
bastante preocupados 
con todos los desafíos 

aprobadas por todas las orga
mzaciones, incluso discutir 
las m.ismas personas que vaó · 
a participar en la Corpora
ción, en ese sentido se llegó 
al acuerdo de que tendrían 
que nominarse por un Con
greso Mapuche. Al menos no
sotros como Ad-Mapu segui
mos impulsando la tdea y en 
este momento las tres organi
zaciones estamos viendo có
mo sacar adelante el Congre
so Mapuche en el cual nos. 
comprometimos. 

. 
La ley tenemos el de

safío de .elaborarla nosotros. 
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que quedaron y segura
mente pensámos que po~ 

dremos unificarlo todo y po
damos al menos tratar de-sa
car a los representantes, en 
lo cual ' nosotros como Ad
Maím también estamos vien
do que _ debe haber ·¡Un re~re
sentante de nuestra orgamza
ción. Entonces. no descarta-

. mos ninguna .de las dos alter
nativas. 

¿ustedes creen que 
exista una especie de exclu
sión hacia Ad-Maim en las 
relaciones que se están lle
vando a cabo con el futuro 
gobierno?. Esto lo pregunta
mos 'porque en la última 



reunión de la Comisión Téc
nica se formó el C-onsejo Na
cional de Pueblos Indígenas, 
que _por sus éaracterísticas 
al parecer sería el interlocu
tor que el Gobierno estaría 
privilegiando para conver
sar, entre otros, con el pue
blo mapuche. ¿ustedes creen 
que exista-una especie de ex
clusión de Ad-Mapu · o es 
más propio hablar de auto
exclusión con respecto a la 
Comisión Técnica?: ~ · 

A.LL. Nosotros en nin
gún momento .nos hemos au
toexcluido, sino que existe 
una exclusión que sufrimos 
en la misma discusión de la 
Propuesta de la Concerta
ción, prueba de ello · es que 
aparecemos el día 12 de octu
bre entregando una demanda 
distinta a la que entre¡?;aron 
las otras tres organizaciOnes. 
Ellos ya estaban interpreta
dos dentro de la Concerta-

----clon, porque la Comisión 
Técnica · había sido un poco 
la cabeza pensante que había . 
hecho la Propuesta y se la ha
bía entregado a Patricio Ayl
win,'no sé . en qué mes habla
ron con ellos. Después resul
tó que no era así, que la Pro
puesta de la Concertación la 
habían hecho los intelectua
les no mapuches y -ellos se su
maron a ésta; incluso el pro
pio Nehuen Mapu apareció 
haciendo el ridículo con su 
propia damanda. 

Entonces desde ahí no
sotros empezamos a vivir la 
exclusión y en· ese sentido, 
más que decir que nos senti
mos molestos, porque la pri
mera organización fuimos no
sotros; las primeras marchas, 
las primeras recuperaCiones 
de tierras en contra de la dic
tadura las hicimos ·nosotros, 
porque ése es un aporte a. la 
democracia y a esta lrans,i-

ción. Elisa decía: esta es una 
transición a una democracia 
burguesa, pero m¡ís que res
tarnos debemos estar dentro 
de todas las discusiones para 
poder avanzar un poco, y en · 
ese sentido nos sentimos bas
tante molestos que los pro
pios· mapuches y las propias 
organizaciones se autocalifi
can con nombre y todo, sean 
los que están excluyéndonos. 

- Ese ·Consejo Nacional 
de Pueblos Indígenas, nóso
tros conocemos quienes son 
las personas y conocemos a 
los integrantes, incluso ni si
quiera tienen relaciones con 
su propia base, la base los 
desconoce. Conocemos a la 
gente y vimos la capacidad 
de -discusión que tienen por
que estuvimos todo el mes de 
octubre y noviembre compar
tiendo con ellos, incluso en 

En ningún momen
to nosotros tenemos 
descartada la movi
lización; van a conti-

-nuar nuestras aspi
raciones por recu
perar la tierra que 
verdaderamente es 
nuestra, las tierras 
que históricamente 

. nos pertenecen~ 

el mismo evento; ellos se en
contraron en el momento -
cuando se iba a realizar la 
discusión el primero de di
ciembre- que las primeras 
personas que obstaculizaron 
fueron .ellos: no quería que 

. se desarrollara la discusión. 
En ese sentido, yo pienso 
que todos se dieron cuenta 
que Ad-Mapu no es el obs
táculo, porque siempre ellos 
piensan que Ad-Mapu es el 
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obstáculo y esa es 'la razón 
por la cual Ad-Mapu no pue
de participar. Si ellos quie
ren que Ad-Mapu no entre
gue su opinión: que nos ex
cluyan, pero nosotros deci
mos que también tenemos 
fuerza y seguramente van a 
ver los resultados más ade
lante, eso lo queremos adver
tir, sin embargo vamos a bus
car todos los mecanismos y 
como ya lo hemos dicho, in
cluso estamos pensando en 
pedir una entrevista a nom
bre de las tres organizacio
nes para conversar con Patri
cio Aylwin y dejarle las cosas 
bien claras. 

¿y eso apuntando a la 
idea de fortalecer un Congre
so Mapuche?. 

A.LL. Apuntando a la 
idea del congreso, incluso de 
un congreso donde llegue a 
aprobarse la ley que tiene 
que .ser hecha por los mapu
ches, si es que estamos ha
blando de la anulación de la 
ley que Pinochet hizo a nom
bre del pueblo mapuche. 

En tal sentido ustedes 
reconocerían al .congreso de 
las organizaciones mapuches 
como la instancia válida pa
ra la discusión de la ley, an
tes que la Comisión Técni~a· : · 

A.LL. El congreso por 
supuesto. Nosotros no vamos 
a reconocer a la Comisión 
Técnica, ni vamos a recono
cer 'll Consejo Nacional de 
Pueblos Indígenas que ·nos 
presta bastantes dudas. Noso
tros no vamos a subordinar
nos a ellos, sino que la instan
cia superior que tiene que 
decidir' qué gente va a partici
par en el congreso. 
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